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 Емельян Иванович Пугачев, предводитель последней крестьянской войны в России, жил в переломное и противоречивое время. С одной стороны, большие успехи в развитии хозяйства и культуры, знаменитые победы на суше и на море, важные реформы центрального и местного управления. С другой — ужасы крепостничества, ужесточение нажима феодалов, государственного аппарата, его карательных органов на социальные низы. Эпоха «просвещенного абсолютизма» при всех достижениях и декларациях представляла собой картину разгула крепостничества и произвола, народных страдании в их самой неприкрытой, неприглядной форме.
Дворяне господствовали в огромной по размерам и богатству стране. Среда дворян выдвигала тогда, как и во все времена, немало людей выдающихся, много сделавших для России, ее общенациональных интересов — защиты ее рубежей, укрепления ее мощи, развития хозяйства и культуры. Это — Потемкин и Шувалов, Румянцев и Суворов, Ушаков и Спиридов, Новиков и Радищев, Державин и Фонвизин, Татищев и Карамзин, многие другие. Но дворянство, как класс-сословие, класс-крепостник, твердо стояло на защите своих привилегии л по существу тормозило переход страны к более прогрессивным формам жизни. Прежде всего оно цепко держалось за «крепостничество, которое в XVIII в; приняло форму, мало чем отличающуюся от рабства.
Владельцами земли и ее недр юридически считались государство и феодалы-дворяне, собственники имений и крестьян.
Современники и более поздние наблюдатели, ученые в своих записках и трудах запечатлели выразительную картину. состояния дворянского общества середины — второй половины ЮПИ в.: роскошь и мотовство, преклонение перед всем заграиичным, особенно французским, и при этом невежественность. необразованность большинства помещиков, казнокрадство и взяточничество, низкопоклонство и лесть. Массу денег изводили на французских учителей, гувернеров, зачастую не знавших элементарных правил своего родного языка, бывших лакеев и горничных, кучеров и просто дам легкого поведения.
      Процветали тяга к модным развлечениям — танцам и фейерверкам, балам и машкерадам, случайные связи. Вельможи изводили огромные деньги на фавориток или метресс, * как тогда стали их называть.
Роскошь, стремление перещеголять других великолепием дворцов и экипажей, нарядов и угощений помрачали рассудок некоторым вельможам. В домах ряда владельцев проживало до 500 дворовых слуг, как, например, у графа Орлова. Среди дворни у Потемкиных и Шереметевых, Орловых и Шуваловых, Безбородко и Разумовских имелись не только повара и буфетчики, дворецкие и лакеи, псари и егери, но и свои актеры и живописцы, музыканты и архитекторы, скороходы и аптекари, многие другие, даже собственные гусары и астрономы, поэты и богословы!
Не жалели денег на украшения, одежду. Обыкновенное парадное платье Г. А. Потемкина стоило 200 тыс. рублей. Г. Г. Орлову, командируя на конгресс (мирные переговоры) в Фокшаны, выдали много роскошных одеяний; одно из них стоило миллион рублей. Тот же Потемкин на какой-то праздник пришел в шляпе, столь тяжелой от бриллиантов и других 
                                                               

 драгоценных камней, что не мог долго держать ее на голове и адъютант носил головной убор за светлейшим. Так роскошествовали и веселились в Петербурге и Москве, в богатых имениях, а за ними тянулись из градов и весей российских те, кто помельче, победнее — куда конь с копытом, туда и рак с клешней.
На всю эту роскошь, на увеселения и услады средства должен был давать крестьянин, прежде всего крепостной. И он делал это, изо дня в день, изнывая в поле или в барских покоях, получая за то зуботычины, ссылку, а то еще что-либо похуже.
Крестьянство составляло во второй половине XVIII столетия подавляющую часть населения страны — до 96%. Землю крестьяне обрабатывали преимущественно деревянными орудиями — сохой, косулей, бороной, редко — плугом (например, сабаном — деревянным плугом). Лошадей не хватало, к тому же они были слабосильными. Недостаток скота, его падеж приводили к тому, что пашню плохо унаваживали. Следствием всего этого были низкие урожаи. Частые неурожаи приводили к голоду, большой смертности. В целом примерно треть всех годов XVIII столетия отмечена неурожаями. Накануне пугачевского восстания особенно тяжелыми из-за неурожая были 1765—1767 гг.
       Бедственное, поистине ужасающее положение русского крестьянства зафиксировано не только в бесчисленных актах, документах, оседавших в Сенате и коллегиях, в губерниях и провинциальных канцеляриях и магистратах. О нем немало горьких слов сказали современники из самих же дворян, более, конечно, просвещенных и проницательных, чем основная,
подавляющая масса их собратьев. Большую часть населения Европейской России составляло крепостное  крестьянство.  Только  на  Севере  крепостничество
  отсутствовало, или было развито мало. По третьей переписи населения — ревизии (1762—1766) в стране насчитали 7 млн. 154 тыс. душ мужского пола сельского населения. Крепостных среди них было 52,9%  (3 млн.787 тыс. чел)
Двадцать лет до этого их было меньше на 343 тыс.
Таким образом, количество крепостных медленно росло. Но дальше — больше: в следующее двадцатилетие, в правление «матушки» Екатерины Алексеевны, их число в сравнении с третьей ревизией возросло на 2 млн. 768 тыс. душ!
правда, и общая численность крестьян сильно выросла — 12 млн. 123 тыс. душ мужского пола. Это было результатом расширения территории страны и естественного прироста населения. Значительную долю роста числа крепостных составил первод в это состояние государственных, дворцовых (принадлежавших императорскому двору) крестьян. В первую очередь это — пожалования «екатерининским орлам», гвардейцам, ставшим государственными мужами или, в значительном числе, ее возлюбленными (иногда — и то и другое вместе), другим «калифам на час», вельможам. Со времени вступления на трон Екатерина II за 10 лет раздарила более 66 тыс. душ мужского пола (считая членов семьи — в несколько раз больше). Даже ее незадачливый супруг, удушенный гвардейцами Петр III Федорович, успел за шесть месяцев царствования раздать в крепостные более 13 тыс. человек.
Крепостные и монастырские крестьяне подчинялись своим господам — помещикам, монастырям, церковным иерархам. Более половины крепостных состояли на барщине — работали на помещичьей пашне, исполняли разные повинности в господском имении (возводили постройки, копали пруды и т. д.). Обычно три-четыре дня в неделю крестьянин вынужден был, отрываясь от своего поля, от своих дел, ходить на проклятую барщину. Но часто помещики, произвол которых не был ограничен ничем, кроме благих пожеланий Царских указов, заставляли крестьян работать и больше — по 5 или 6 дней в неделю. Иные же владельцы принуждали крестьян полностью, всю неделю, работать на себя. Получали они в этом случае за свой труд содержание на всю семью от помещика — месячину, своего же  надела  не имели. Так поступали  многие помещики в поволжских губерниях и провинциях, где потом крестьяне массами вставали под знамена Пугачева.
Около половины крестьян сидели на оброке — преимущественно в нечерноземных и северных губерниях. Вести здесь барщинное хозяйство в значительных размерах помещикам было невыгодно — земли плохие, доход небольшой. Поэтому барская запашка занимала обычно одну пятую или одну четвертую часть земель. Крестьяне здесь больше занимались промыслом на месте и на стороне. Они пользовались большей свободой, чем барщинный крестьянин, но непрерывный рост платежей (в 4—5 раз за 60—90-е гг. XVIII в.) сильно ухудшал и их положение. Оброчные, как и барщинные, крестьяне, помимо основной работы, исполняли много дополнительных — рыли канавы, осушали болота, строили дома и сараи, пряли и ткали, собирали грибы и ягоды и т. д. В барский дом, в имение или в Петербург, Москву возили всякие «столовые запасы» — муку и мясо, масло и яйца, овощи и дары лесные, мед и т. д.
Крепостных крестьян все более стесняют в правах, и без того мизерных. Серия указов 30—60-х гг. запрещает им иметь недвижимость, брать подряды и откупа, давать, векселя и выступать поручителями, торговать без разрешения помещика. В 1760 г. указ Елизаветы Петровны разрешил помещикам по их усмотрению ссылать крестьян на поселение; а через пять лет они получили право отправлять их на каторгу.
Крестьян, эту, как тогда говорили сами помещики, «крещеную собственность», продавали и покупали и семьями, и порознь, дарили, выменивали на борзых собак и лошадей, проигрывали в карты.
При таком порядке помещики привыкли смотреть на своих крепостных как на неодушевленные вещи или скот, им принадлежащие. Даже наиболее передовые и просвещенные люди «золотого века» российского шляхетства не считали зазорным, более того — полагали само собой разумеющимся так смотреть на «подлое сословие». Чрезмерная эксплуатация крестьян сопровождалась праздностью и леностью помещиков. Мотовство и пьянство стали в их среде повседневным явлением, как и крепостные гаремы для «услаждения» барина. Господа заставляли крепостных под своей командой совершать наезды на имения соседей, грабить и жечь. Процветали жестокость, самодурство, принимавшие нередко самые циничные, изуверские формы. Этим прославились орловский помещик Шеншин, княгиня Козловская, Салтычиха, замучившая до 140 своих крепостных, и др.
Провинциальное мелкопоместное дворянство особенно бесчинствовало. Помимо неприкрытого произвола по отношению к крестьянам, губернские и уездные чиновники, помещики не  гнушались   взяточничеством,   вплоть   до   самого   мелкого, грабежами, воровством, шулерством. Царило право сильного — кто смел, тот и съел.
В канцеляриях разных учреждений накапливалось большое количество жалоб крестьян на произвол и беззакония помещиков. 22 июня 1767 г. Екатерина II на заседании Сената поведала, что во время путешествия в Казань подали ей до 600 челобитных — «по большей части все, выключая несколько недельных, от помещичьих крестьян в больших с них сборах от помещиков». Генерал-прокурор Вяземский в записке Сенату, упомянув, Что таких жалоб «от крестьян на помещиков своих подавано было и прежде немалое число», сообщил о беспокойстве императрицы: «посему ее величество сомневаться изволит, чтобы оказующееся от крестьян на владельцев своих неудовольствие не размножилось и не произвело бы вредных следствий». Предлагалось «в предупреждении сего зла придумать благопристойные средства». И сенаторы придумали : на заседании 11 июля того же года записали — впредь крестьянам запретить жаловаться на помещиков (кроме некоторых исключений: повреждение государственного интереса, укрывательство  от  службы,  лихоимство,  корчемство,   прием беглых, блуд с рабыней). Такое Соломоново решение, естественно, обрадовало помещиков; да и «матушке» будет спокойнее! Что же до крестьян, то их дело — повиновение и труд на господ своих милостивых. Так власть судила и рядила сверху донизу, и это естественно, поскольку держать раба в повиновении — дело, общее для всех дворян, вплоть до господ сенаторов, генерал-прокурора и императрицы.
Нужно отметить, что в Поволжье и соседних местах, где происходило пугачевское движение, доля государственных крестьян была весьма заметной. Так, в Казанском крае до 4/5 всех крестьян являлись не частновладельческими, а государственными (ясачные, черносошные, экономические, однодворцы). Немало жило их и в других районах восстания рядом с крепостными.
Государственные крестьяне жили под постоянной угрозой перевода в крепостное состояние. В 40—60-х гг. в Среднем Поволжье, например, в полтора раза увеличилось число помещиков, а число крепостных и того больше — в два раза. Наступление крепостничества, надвигавшаяся страшная угроза не давали государственным крестьянам покоя. Они платили более высокую, по сравнению с крепостными, подушную подать — Главный налог в казну, вносили всякие другие сборы, несли повинности (давали подводы, ремонтировали дороги, рубили лес и т. д.). Истинным бедствием для них была приписка к заводам. Часто эти заводы находились от их сел и деревень за сотни верст, и приходилось, отрываясь от домов и полей, отправляться в дальнюю дорогу на ненавистную, каторжную работу. Многие десятки тысяч крестьян Поволжья несли эту тяжкую для них повинность. Других приписывали к Адмиралтейству — заготовлять лес для корабельного дела. Условия труда были ужасными, плата — очень низкой.
    В целом развитие промышленности, торговли, всего хозяйства страны отвечало интересам дворянства, крепостнического государства. Власти, даже объявляя о свободе промышленной и торговой деятельности (указы 1767, 1775 гг.), имели прежде всего в виду интересы дворян — предпринимательской деятельности их самих или их крепостных «капиталистых» крестьян, с которых они получали громадные оброчные платежи. Тем самым повышались доходы «благородного» сословия. Той же цели служили объявление монополии дворян на винокурение, открытие ссудных банков, контор, асе.
Успехи России во внешней политике тоже отвечали интересам господствующего класса. Значительно увеличилась территория Российской империи. На новых землях, как и в областях, вошедших в состав России ранее, в XVI — первой половине XVIII в., успешно развивались хозяйство и культура, сотрудничество и взаимопонимание русского и нерусских народов. Одновременно шло проникновение сюда крепостнических порядков — российское дворянство, церковь захватывали здесь земли, перемещали на них крепостных из центра ли превращали в крепостных местных жителей, русских и нерусских.
Возмущения угнетенных людей, прорываясь то в одном месте империи, то в другом, вовлекают разные слои населения — русских и нерусских, крестьян и работных людей, сельских жителей и горожан, христиан и мусульман, буддистов и язычников, православных и раскольников. Они заполняют всю вторую половину XVIII столетия — время царствований Елизаветы и Екатерины II. Вторая из них писала, что при ее вступлении на престол, в первый год правления, в возмущении находилось 100 тыс. монастырских, 50 тыс. помещичьих и 49 тыс. заводских крестьян.
Протест против социальной несправедливости принимал различные формы. Массы крестьян и других обиженных судьбой людей бежали из родных мест на окраины, в том числе (и особенно) в Поволжье, Заволжье. Нередко бежали не только бедные, но и сравнительно богатые крестьяне, бежали подчас семьями, а то и целыми селами, деревнями.
Беглые крестьяне, солдаты объединялись в отряды («разбойничьи партии», по терминологии правительственных документов), вели борьбу с феодалами, со всеми богатыми, притеснителями. Эти «отряды беглых», или, как их именуют чувашские легенды, «группы беглых», «вольных», расправлялись с помещиками, управителями их имений. За 60-е гг. XVIII в. зафиксированы десятки таких случаев в разных местах.
Многие беглые собирались в отряды «понизовой вольницы» на Дону, Волге до, во время и после Пугачева. Отряды беглых крестьян громили помещиков и их имения по всей Европейской России. Их действия заметно усилились, особенно в Поволжье, в 60 — начале 70-х гг. Неурожаи, дороговизна хлеба в конце этого десятилетия сильно обострили обстановку в Поволжье и по всей стране. О росте числа «разбойных партий» и их действий, увеличении потока беглых говорят правительственные акты, сообщения губернаторов.
Примечательный факт российской истории середины — третьей четверти XVIII в. — бурный рост числа восстаний. Подсчитано, что только в 1762—1769 гг. в Европейской России крестьяне помещичьи, дворцовые, государственные и другие (не считая работных и приписных Урала и Сибири, всех монастырских крестьян) поднимались более 120 раз на открытые восстания. Они отказывались от «послушания» помещикам или же (как это делали бывшие государственные крестьяне, казаки) требовали, чтобы их по-прежнему сделали государственными крестьянами или определили в военную службу, но освободили от крепостного ярма, в которое они попали.
В конце 60-х гг. ряд восстаний происходит в разных селах и деревнях Поволжья. В отдельных случаях, действуя всем миром (собирались на сход), они добивались успехов (ухода ненавистного бурмистра, отмены недоимок и т. д.). Выступления некоторых крестьян, например пензенской вотчины Куракиных, поднявшихся на борьбу в начале 70-х гг., перерастают в участие в Пугачевском движении.
Особое место в классовой борьбе этого времени занимают волнения и восстания работных людей, заводских крестьян. Она носила во многом крестьянский характер, что неудивительно, если помнить о социальном происхождении большинства мастеровых, работных людей. Поэтому весьма часто они стремились уйти в деревню, вернуться к сельским занятиям. Но появляются и другие требования — об увеличении расценок, заработной платы, улучшении условий труда, жизни на заводе.
Поднимаются на борьбу нерусские народы — на Украине, Поволжье, Приуралье. Жители Поволжья и других районов неоднократно поднимали восстания в течение всей третьей четверти XVIII в. Они протестовали Против гнета, притеснений феодалов и чиновников, насильственного крещения. Крупные движения происходят в Терюшевской области Нижегородского уезда («Терюшевский бунт» начала 40-х гг.; здесь к мордве присоединились русские крестьяне, солдаты, работные люди, бурлаки), в Башкирии в 1755 г. (восстание Батырши) и др. Волновались приписные крестьяне из удмуртов (1758, 1761, 1762 гг.) и др.
Среди башкир, после поражения восстания Батырши, в обстановке дальнейших захватов земель, роста гнета и притеснений распространяются слухи и разговоры о каких-то грядущих переменах:
— Ныне женский пол государствует, и потому надо иметь терпение. Слух такой носится, что на государственный престол мужеский пол возведен будет, и в то время какой ни есть милости просить постараемся.
Вскоре после описанных событий и речей, в 1763 г., в селе Спас-Чесноковке заговорили, что Петр III жив. Местные священник и дьячок вознесли в церкви хвалы за спасение государя. Все окрестное население воспрянуло духом — надежды на прекращение произвола, беспорядков вновь воскресли в сознании простых людей.
Самозванцы под именем Петра III Федоровича появляются в разных местах,   под разными обличьями.  Разговоры о спасении императора начались сразу после его гибели i 1762 г. Об этом люди говорили, передавали из уст в уста слухи в самом Петербурге и далеко от него. Проторговавшийся купец Антон Асланбеков выдавал себя за Петра III в 1764 г. в районе Курска, Обояни, Мирополья, Суджи; его поддержали местные однодворцы. Беглый рекрут Иван Евдокимов вы давал себя за Петра в Нижегородском уезде. Гаврила Кремнев, однодворец села Грязновка Лебедянского уезда, действо вал в 1765 г. под именем Петра в Воронежской губернии и Слободской Украине. С двумя беглыми крестьянами (одного он назвал генералом Румянцевым, другого — генералом Алексеем Пушкиным) он ездил по селам и приводил население к присяге «императору» — самому себе. Местным жителям однодворцам он обещал освободить их от податей, выпустить из тюрем колодников. Тогда же в Изюмской провинции объявился еще один «император» — беглый солдат из однодворцев же Петр Чернышев. В 1772 г. козловский однодворец Трофим Клешнин утверждал, что Петр III скрывается у донских казаков. Об этом же говорили и многие другие.
Самозванчество — характернейшее явление той поры — питалось чаяниями и надеждами социальных низов. Из их рядов вышли и сами «императоры»; это — помещичьи крестьяне, казаки, беглые солдаты, однодворцы. Ожидание «доброго» Петра Федоровича, действия самозванцев — все это говорило, наряду с выступлениями угнетенных, которые приняли затяжной и массовый характер в 50 — начале 70-х гг., о том, что классовая борьба, принимавшая самые различные формы, шла к своей кульминации. Этот пик был достигнут, когда на борьбу поднялись огромные массы людей на большой терри тории, а во главе их встал «набеглый царь», самый популярный из самозванцев — Емельян Иванович Пугачев.
Время рождения его неизвестно; при допросе 4 ноября 1774 года Пугачев показал Шешковскому, что ему от роду 30 лет - значит, родился он около 1744 года. Родиной его была Зимовейская станица в Области Войска Донского.
В молодости Пугачев вместе с отцом занимался хлебопашеством, раскольником он никогда не был. 17-ти лет был определен на службу и вскоре женился на дочери казака Софье Дмитриевне Недюжевой. Через неделю после свадьбы Пугачев был послан, вместе с другими казаками, в Пруссию, под начальство графа З.Г. Чернышева. Походным атаманом донских полков в армии был полковник Илья Денисов. Он взял Пугачева к себе в ординарцы. Раз ночью, во время тревоги, Пугачев упустил одну из лошадей, принадлежавших Денисову, за что и был наказан "нещадно" плетью.
По возвращении из Пруссии, Пугачев прожил полтора года в Зимовейской станице, затем был командирован в отряд казаков в Польшу, а когда команда была распущена, снова прожил дома года три или четыре. В это время у него родились дети. Во время турецкой войны Пугачев, уже в чине хорунжего, служил под начальством графа П.И. Панина и находился при осаде Бендер. Затем он заболел какой-то злокачественной болезнью ("гнили у него грудь и ноги"), был отправлен домой, ездил потом в Черкасск хлопотать об отставке, a из Черкасска приехал в Таганрог навестить свою сестру, которая была замужем за донским казаком Симоном Павловым. Павлов стал жаловаться Пугачеву на тяжесть своего житья и выразил намерение бежать. Как ни уговаривал его Пугачев, Павлов все-таки бежал и заставил Пугачева перевезти его, вместе с другими беглецами, через Дон. Впоследствии, когда Павлов снова вернулся домой и был арестован, он выдал Пугачева. Боясь преследования, Пугачев ушел из дому и скитался некоторое время по станицам, а в конце 1771 года ушел на Терек и был принят в терское семейное войско, так как там не знали, что он был беглый казак. Различными обещаниями Пугачеву удалось склонить тамошних казаков избрать его своим атаманом, но 9 февраля 1772 года он был пойман при выезде из Моздока, посажен на гауптвахту и прикован цепью к стулу. На цепи он просидел три дня, после чего ему удалось бежать. Пугачев вернулся на родину; здесь, с его согласия, жена его донесла начальству о возвращении мужа. Он был арестован и отправлен в Черкасск. Дорогой он встретил знакомого казака Лукьяна Худякова, представил ему дело в таком виде, что он страдает от гонения на него старшин, клялся, что серьезного дела за ним нет, и просил взять его на поруки. Худяков поверил и вызвался, под своею порукой, отвезти Пугачева в Черкасск. На другой день он велел своему сыну оседлать две лошади и ехать с Пугачевым. По дороге Пугачев бросил сына Худякова и убежал на реку Койсуху, где поселены были выведенные из Польши раскольники. Здесь, в слободе Черниговке, Пугачев искал человека, который бы свез его к казачьей команде. Ему указали на раскольника Ивана Коверина. С пасынком его, Алексеем Ковериным, Пугачев и отправился в путь. Дорогой он заявил Алексею, что собственно не к команде он едет, а хочется ему пожить для Бога, да не знает он, где бы сыскать богобоязливых людей. Алексей свез его на хутор к раскольнику Осипу Коровке, из Кабаньей слободы Изюмского полка. Коровка отнесся сначала с недоверием к Пугачеву, но последнему удалось убедить его, что в Кременчуге у него осталось серебро и платье, так как, при возвращении его из-под Бендер, их не пропустили вследствие чумы, и что возле Бендер населяются новые слободы и жить там свободно. У Пугачева не было паспорта, но Коровка послал с ним сына, дав ему свой паспорт. Пугачев, вместе с сыном Коровки, отправились в Кременчуг, оттуда в Крюков и далее к Елизаветинской крепости, но по дороге они узнали, что никаких поселений под Бендерами нет, и решили ехать в Стародубские слободы. Приехали они сначала в Климову слободу, затем в стародубский монастырь, к старцу Василию. Пугачев открылся ему, что он беглый казак, и спрашивал, где бы лучше пожить. Василий посоветовал ему перейти в Польшу, а затем явиться на Добрянский форпост и сказаться польским выходцем, так как выходцев этих велено было селить где угодно, по их желанию. 15 недель прожили Пугачев с Коровкой в Климовой слободе, пока явилась возможность перебраться через границу в Ветку. В Ветке Пугачев оставался не более недели, затем явился на Добрянский форпост и объявил себя польским уроженцем Емельяном Ивановым сыном Пугачевым. Его продержали 6 недель в карантине, а затем выдали паспорт. Здесь Пугачев познакомился с беглым солдатом 1-го гренадерского полка Алексеем Семеновым Логачевым; они признались друг другу и решили вместе идти на Иргиз, в дворцовую Малыковскую волость. Не имея средств на дорогу, они обратились к благотворительности добрянского купца Кожевникова, который, узнав, что они идут на Иргиз, поручил им передать поклон отцу Филарету. Впоследствии Пугачев широко воспользовался этим поручением Кожевникова. Из Добрянки Пугачев с Логачевым отправились в Черниговку к Коровке, но уже без сына последнего. Пробыв у него некоторое время, они пошли на Дон в Глазуковскую станицу, а оттуда через Камышенку и Саратов прибыли в Симбирскую провинцию, в дворцовое село Малыковку (теперь город Вольск). С разрешения управителя этим селом они остались там несколько дней. Отсюда они ездили за 100 верст в Мечетную слободу (теперь город Николаевск Самарской губернии) искать раскольничьего старца Филарета, которого и нашли в скиту Введения Богородицы. Филарет очень обрадовался Пугачеву и в разговоре, между прочим, сообщил ему о происшествиях на Яике и о положении казаков. Под влиянием этих рассказов у Пугачева явилась мысль, показавшаяся ему легко исполнимой - воспользоваться неудовольствием казаков, подготовить их к побегу и сделаться их атаманом. Он высказал ее Филарету, и тот ее одобрил. Чтобы получить свободу действий, Пугачев хитростью отделался от своего спутника Логачева, а сам отправился к Яицкому городку, расспрашивая по дороге о положении казаков и разведывая о том, согласятся ли они переселиться с своими семействами на Кубань и отдаться, таким образом, турецкому султану. Пугачев обещал за это по 12 рублей на человека, говоря, что у него есть на 200 тысяч товару на границе. Сведения, полученные Пугачевым, были благоприятны для его замысла. Верстах в 60 от Яицкого городка, в Сызранской степи, Пугачев остановился в Таловом умете (постоялом дворе), который содержал пахотный солдат Степан Оболяев, прозванный "Ереминой Курицей". Оболяев был человек доверчивый, добродушный и близко принимавший к сердцу все утеснения яицких казаков, вследствие чего он, помимо своей воли, много сделал для подготовления пугачевщины. Оболяев рассказал Пугачеву подробнее об яицких происшествиях. Оказалось, что там же, недалеко, ловили в степи лисиц два приезжих яицких казака, Григорий и Ефрем Закладновы. При посредстве Ереминой Курицы Пугачев познакомился с Григорием и от него узнал, что среди яицких казаков ходит мысль о переселении и что они охотно переселятся, если Пугачев возьмется их проводить. После этого Пугачев отправился в Яицкий городок, куда прибыл 22 ноября 1772 года и остановился в доме казака Пьянова, как посоветовал ему Григорий Закладнов. Это было как раз тяжелое время для яицких казаков. 17 сентября 1772 года закончила свою работу следственная комиссия по делу об убийстве генерала Траубенберга , и казаки ждали решения своей участи. По городу между тем ходил слух о том, что в Царицыне появился какой-то человек, который называет себя царем Петром Федоровичем . Когда, в разговоре наедине, Пьянов сообщил Пугачеву об этом слухе, последний решил воспользоваться им для осуществления своей заветной мечты - увести казаков за Кубань. Пугачев подтвердил Пьянову слух и прибавил, что объявившийся человек действительно государь Петр Федорович, что он спасся раньше в Петербурге, а теперь в Царицыне, где поймали и замучили кого-то другого, Петр же Федорович ушел. На этом пока разговор и кончился. Далее начали говорить о положении казаков, причем Пугачев называл себя купцом и обещал на выход каждой семьи по 12 рублей. Когда Пьянов с удивлением слушал Пугачева и недоумевал, откуда у него взялись такие деньги, которыми может располагать только государь, Пугачев как бы невольно, увлекаясь, сказал:"Я ведь не купец, я государь Петр Федорович; я-то был и в Царицыне, да Бог меня и добрые люди сохранили, а вместо меня засекли караульного солдата". Далее Пугачев рассказал целую басню о том, как он спасся; ходил в Польше, в Царьграде, был в Египте, а теперь пришел к ним, на Яик. Пьянов обещал поговорить со стариками и передать Пугачеву то, что они скажут. При таких обстоятельствах, совершенно случайно, Пугачев принял на себя имя Петра III: до того времени ему никогда не приходило в голову назваться этим именем. Правда, на первых допросах Пугачев показал, что мысль выдать себя за императора Петра III внушена ему раскольниками Коровкой, Кожевниковым и Филаретом, но, после очных ставок с ними, Пугачев, встав на колени, заявил, что он оклеветал этих людей. В Яицком городке Пугачев пробыл с неделю, и вместе со своим спутником Филиповым, отправился обратно в Мечетную. По дороге Филиппов отстал и надумал рассказать все властям. Пугачева арестовали, отправили сначала в симбирскую провинциальную канцелярию, a затем в Казань, куда он и прибыл 4 января 1773 года. После допроса его посадили под губернской канцелярией в так называемых "черных тюрьмах". Пугачев повел себя хитро, сказался раскольником и стал говорить, что он страдает без вины, за "крест и бороду". Раскольники приняли в нем участие. Узнав случайно, что в Казань прибыл заказывать иконы старец Филарет, Пугачев сумел передать ему письмо, прося защиты и помощи. У Филарета в Казани был знакомый купец Щелоков, но он был как раз в это время в Москве. Уезжая в свой скит, Филарет оставил Щелокову письмо, но Щелоков отнесся довольно небрежно к просьбе Филарета и ничего не сделал в пользу Пугачева. В это время, вследствие перестройки черных тюрем, Пугачева вместе с другими колодниками перевели на тюремный двор, где колодники пользовались относительно большей свободой и под присмотром выпускались из тюрьмы для прошения милостыни. Сговорившись с бывшим купцом пригорода Алата, Парфеном Дружининым, Пугачев отпросился к знакомому попу и убежал вместе с Дружининым; с ним же убежал один из конвойных, а другого напоили мертвецки пьяным. Побег Пугачева произвел в Петербурге сильное впечатление; строго было предписано принять все меры к его поимке, но поймать его не удалось. Между тем Пугачев направлялся к Яицкому городку, бросив по дороге своих товарищей, и пришел в умет к Оболяеву (Ереминой Курице). Пробыв несколько дней, Пугачев был однажды вместе с Оболяевым в бане. Здесь Оболяев обратил внимание на оставшиеся у Пугачева на груди после болезни знаки. Пугачев сначала промолчал, но по выходе из бани заявил Оболяеву, что это царские знаки. Еремина Курица сначала отнесся к этим словам с недоверием, но когда Пугачев стал кричать на него, то сомнения у него рассеялись. С согласия Пугачева, Оболяев открыл Григорию Закладнову, что Пугачев - не кто иной, как император Петр III. Закладнов с улыбкой проговорил на это: "Что за диво такое - конечно, Господь нас поискал". Как раз в это время в Яицком войске приводился в исполнение приговор по делу об убийстве Траубенберга, и казаки были недовольны. Это создало благоприятную почву для распространения слуха о том, что Петр III жив. Рассказы о первом посещении Пугачевым Яицкого городка принимали легендарный характер. Несколько казаков решились ехать в умет к Оболяеву проверить слух об императоре. Пугачев принял их с важностью, обласкал, обещал всяческие милости войску. "Я даю вам свое обещание, - говорил он, - жаловать ваше войско так, как Донское, по двенадцати рублей жалования и по двенадцати четвертей хлеба; жалую вас рекою Яиком и всеми протоками, рыбными ловлями, землею и угодьями, сенными покосами безданно и беспошлинно; я распространю соль на все четыре стороны, вези кто куда хочет и буду вас жаловать так, как и прежние государи, а вы мне за то послужите верой и правдой". Вообще Пугачев обещал все то, о чем всегда мечтали яицкие казаки. Приезжавшие казаки были в полной уверенности, что Пугачев - император. Сам он едва не попался в это время, отправившись в Малыковку, в доме своего кума. Ему удалось уйти от погони и скрыться в Иргизских лесах.Еремина же Курица был арестован, и Пугачев без него прибыл в Таловый умет, где его ожидали яицкие казаки: Чучков, Караваев, Шигаев , Мясников и Зарубин. Последний был известен под именем Чики, а впоследствии назывался графом Чернышевым. Свидание произошло в степи; Пугачев старался уверить казаков, что он император, но они все же сомневались, в особенности Зарубин. Результатом свидания было, однако, присоединение означенных казаков к самозванцу. Казаки эти знали, что Пугачев не император. На сомнения Чики Караваев говорил: "Пусть это не государь, а донской казак, но он вместо государя за нас заступит, а нам все равно, лишь бы быть в добре". Позже Зарубин (Чика) прямо спросил Пугачева об его происхождении, и Пугачев, как показал Чика на следствии, сделал ему признание, что он действительно донской казак, и что, услышав по донским городам молву, будто император Петр Федорович жив, и решил принять его имя. "Под его именем, - продолжал Пугачев, - я могу взять Москву, ибо прежде наберу дорогой силу и людей будет у меня много, а в Москве войска никакого нет". Это же признание Пугачев, по его собственным словам, сделал Караваеву, Шигаеву и Пьянову. "Итак, - замечает исследователь пугачевщины, Дубровин , - происхождение и личность Пугачева для яицких казаков не имели никакого значения; им необходим был человек чужой среды, никому не известный в войске, человек такой, который, воспользовавшись уверенностью русского народа, что Петр III жив, провозгласил бы себя государем и возвратил войску яицкому все его права, привилегии и вольность". После свидания в степи, возле Талового умета, принадлежавшего Ереминой Курице, казаки разъехались. Шигаева и Караваева Пугачев послал в Яицкий городок за знаменами и оповестить войско о появления Петра III, а сам с Зарубиным, Мясниковым и Чучковым отправился в степь, к Узени. По дороге они расстались: Чучков поехал на Узень, а Пугачев с Мясниковым и Зарубиным (Чикой) - через Сырт, степью, к Кожевниковым хуторам. Здесь Пугачева приняли сначала с большим недоверием, но, при помощи сопровождавших его товарищей, это недоверие скоро рассеялось, и слух о появлении императора стал распространяться по хуторам. Из Кожевниковых хуторов Пугачев отправился на Усиху. Его сопровождали 6 человек. Шигаев и Караваев, равно как и вся партия, их посылавшая, деятельно работали в пользу Пугачева в Яицком городке и приготовляли знамена. В числе ревностных приверженцев Пугачева был и казак Яков Почиталин, впоследствии первый секретарь самозванца. Все происходившее не могло долго оставаться неизвестным старшине и коменданту Симонову: они отправили на реку Усиху отряд, чтобы схватить самозванца, но приверженцы Пугачева успели известить его, и отряд не нашел его на прежнем месте. Вместе со своею свитой, в составе которой был теперь и Почиталин, Пугачев отправился на Бударинские зимовья в хутор Толкачева. Медлить теперь было нельзя. По дороге, в поле, Почиталин, как единственный грамотный человек, написал первый манифест Пугачева. Пугачев был неграмотен, не мог его подписать, но отговаривался какой-то "великой причиной", которая будто бы до Москвы мешает ему подписывать бумаги собственноручно. 17 сентября 1773 года в хуторе Толкачева манифест был прочитан перед собравшимися казаками, число которых достигло уже 80-ти человек. "И которые, - говорилось, между прочим, в этом манифесте, - мне государю, амператорскому величеству Петру Федаровичу, винные были, и я государь Петр Федарович во всех винах прощаю и жаловаю я вас: рякою с вершин и до усья и землёю, и травами и денежным жалованьем, и свинцом и порахам и хлебным провиянтам, я, великий государь амператор, жалую вас Петр Федарович...". После этого развернули знамена и двинулись к Яицкому городку. По хуторам были разосланы гонцы собирать людей к государю. Так началась пугачевщина.
   Осенью 1772 года Пугачев появился на Яике. Выяснив, что казаки готовы подняться на новое восстание, он тонко и осторожно стал внушать некоторым из них мысль, что он «император Петр Федорович». Сперва казаки отнеслись настороженно к словам Пугачева, но затем решили его поддержать. Как рассказывал позже сам Пугачев на допросах, при первых встречах с казаками он показывал им «царские приметы» — белые пятна на груди, которые, по народному поверью, были признаком царского происхождения. На вопрос казаков, отчего эти раны, Пугачев ответил: «Когда-то в Петербурге против меня возмутились», то  «гвардейцы  кололи  штыками».
По возвращении с Яика на Волгу Пугачев был 19 декабря 1772 года арестован и отправлен в Симбирск, а затем в Казань. Из казанской тюрьмы Пугачев бежал 29 мая 1773 года вместе с  другим  колодником  и  карауль ным солдатом. Летом 1773 года Пугачев снова появился на Яике.
Сведения о появлении «императора» широко распространялись среди крестьян и казаков. Однако необходимо подчеркнуть, что его ближайшие сподвижники яицкие казаки И. Н. Чика-Зарубин, М. Г. Шигаев, И. Я. Почита-лин и другие прекрасно знали, что Пугачев не Петр III, а донской казак, и вместе с ним сознательно использовали идею самозванчества, чтобы поднять народ на борьбу с крепостным гнетом. Об этом говорили на допросе сам Пугачев и его соратники.
17 сентября 1773 года Пугачев с отрядом из 80 казаков двинулся на Яицкий городок.
Перед походом был прочитан манифест от имени Петра III, написанный И. Почиталиным, в котором Пугачев жаловал яицких казаков волей и землей. Так началась самая грандиозная в истории России антифеодальная народная война.
Пламя восстания быстро охватило огромную территорию: многие крепости и селения без боя сдавались повстанцам, их население встречало Пугачева хлебом-солью и колокольным звоном, его войско росло не по дням, а по часам.
Не сумев взять штурмом хорошо укрепленный Яицкий городок, Пугачев осадил его и двинулся к главному форпосту царизма на юго-востоке России — Оренбургу. 5 октября 1773 года началась    осада этой сильной, хорошо укрепленной крепости, длившаяся почти полгода. Взятию этого города Пугачев и многие лица из числа его ближайших сподвижников придавали большое значение.
Пока главное войско повстанцев осаждало Яицкий городок и Оренбург, добиваясь их сдачи штурмами и голодной блокадой, восстание охватило уже Урал, Башкирию, Западную Сибирь, перекинулось на правый берег Волги. В антифеодальной борьбе против гнета царизма и помещиков вместе с русскими крестьянами, яицкими казаками и горнозаводскими работными людьми выступали башкирские, марийские, татарские, казахские, калмыцкие крестьяне,  мещеряки.
Огромный размах движению Пугачева обеспечило то, что в своих «манифестах» он выразил сокровенные чаяния трудового народа. Он жаловал народ «землями, водами, лесами, жи-тельствами, товарами, реками, рыбами, хлебами, законами, пашнями, телами, денежным жалованием, свинцом и порохом, как вы желали... и даю волю детям вашим и внучатам вечно». Раскольники получали свободу вероисповедания, «мухаметанцы» тоже жаловались «верою и молитвою».
Еще более четко антидворянская и антикрепостническая сущность требований восставшего народа была сформулирована в январе 1774 года в воззваниях самана И. П. Грязнова, посланного Пугачевым в Исетскую провинцию. В одном из воззваний с возмущением отмечалось, что «дворяне привыкли своею Россиею ворочать, как скотом, но ища и хуже почитают собак, а притом без малых жить не привыкли...».
Пугачев и его сподвижники пытались внести элементы организованности в стихийное    движение    крестьян. В октябре 1773 года была создана «Военная коллегия» в селе Берды — главном центре повстанцев. В качестве «судей» в нее были назначены А. Витошнов, М. Шигаев и другие, ее дьяком был И. Почиталин. Возглавлял Военную коллегию Пугачев, а в его отсутствие — Шигаев. «Военная коллегия» пыталась наладить управление занятой повстанцами территорией, бороться с разбоями и грабежами, обеспечить снабжение армии восставших и объединять их действия в разных районах. С этой целью она посылала назначаемых Пугачевым атаманов и полковников на места. Около Пугачева объединилось много талантливых организаторов и военачальников, выдвинувшихся из среды восставшего народа: И. Н. Чика-Зарубин, И. Н. Грязное, А. Т. Соколов (Хлопуша), «командир сибирского корпуса» И. Н. Белобородое, «главный российского войска предводитель» И. С. Кузнецов, «походный полковник» и бригадир Сала-ват Юлаев и другие, которые не раз одерживали победу над регулярными, хорошо вооруженными отрядами правительственных войск.
Большую роль в сплочении сил повстанцев и расширении «географии» народной войны сыграли «манифесты», писавшиеся Пугачевым и его атаманами от имени «императора Петра III». Ему присягал восставший народ, его именем творил суд и расправу с помещиками, приказчиками, царскими чиновниками и офицерами.
Природный ум и смекалка помогали Пугачеву поддерживать среди восставших мнение о том, что он «настоящий император». Так, когда понадобилось подписывать «манифесты» и указы, то Пугачев, чтобы скрыть от окружающих свою неграмотность, таинственно сказал: «...Мне-де подписывать  не можно до самой Москвы для того, что не надобно казать мне свою руку, и есть-де в оном великая причина».
Как рассказывал Пугачев на допросе, он неоднократно при стечении народа во всеуслышание заявлял, что хочет в Петербурге увидеть «сына» Павла Петровича и наказать «жену» и ее приближенных, а также говорил «много приличного к своему возвышению».
В первые месяцы восстания Пугачев и его атаманы нанесли несколько поражений царским войскам, возглавлявшимся генерал-майором В. А. Каром, который, видя весь край в «генеральном колебании», сославшись на болезнь, уехал в Казань, а затем в Москву. Тогда правительство Екатерины II бросило новые крупные военные силы на подавление движения, поручив     ими     командовать       генералу
А. И. Бибикову. Он верно оценил опасность крестьянского движения для господства помещиков: «Не Пугачев важен, важно все общее негодование». Правительственные войска в январе— марте 1774 года нанесли несколько серьезных поражений отрядам повстанцев в Оренбургском крае и на Южном Урале. Попытки Пугачева организовать контрнаступление потерпели неудачу. В шестичасовом сражении под крепостью Татищевой лучшие силы повстанцев были разбиты. Они потеряли около 2 тысяч убитыми, около 4 тысяч ранеными и пленными и почти всю артиллерию. На следующий день с оставшимися силами Пугачев покинул Берды и снял осаду Оренбурга. 1 апреля 1774 года его войско понесло новое сокрушительное поражение: свыше 400 человек убитых и 2800 пленных. Царские войска захватили многих членов Военной коллегии. Еще раньше были пленены Чика-Зарубин и Соколов (Хлопуша). Казалось, окончательное  поражение  восстания  неминуемо.
    Однако Пугачев с отрядом в 500 человек сумел пробиться из окружения и ушел в Башкирию. Вскоре Пугачев занял несколько крепостей, его армия росла за счет русских крестьян, башкир, горнозаводских рабочих. Однако силы были неравны: плохо вооруженные отряды повстанцев терпели поражения от правительственных войск.
Спасаясь от преследовавшего главную армию Пугачева полковника И. И. Михельсона, повстанцы прошли с боями всю Башкирию и наконец пробрались на правый берег Волги.
Здесь начался последний этап антифеодальной войны. Главная армия Пугачева пошла на Казань, занимая по пути без особого сопротивления города и села. В начале июля у него было уже свыше 20 тысяч челозек. 12 июля 1774 года армия восставших штурмом овладела Казанью, но, не имея достаточного количества артиллерии, повстанцы не смогли взять кремль.
Из Казани Пугачев собирался пройти в Москву и «тамо воцариться и овладеть всем Российским государством». Однако этим планам Пугачева не суждено было осуществиться. Во время подготовки к новому штурму кремля к Казани подошел Михельсон. В ожесточенном сражении Пугачев был разбит и оставил город. Пополнив свою армию за счет окрестных крестьян, Пугачев начал новое сражение за Казань с правительственными войсками, по словам Михельсона, «с таким отчаянием, коего только в лутчих войсках найти надеялся». Однако и в этом бою восставшие были наголову разбиты, потеряв свыше 2 тысяч убитыми и около 10 тысяч пленными, а также артиллерию.
Пугачев с небольшим отрядом бежал  вверх по  Волге.  Поддержка  восставших помещичьих крестьян дала Пугачеву новые силы. Однако он не пошел в центральные уезды России, где правительство имело сильную армию, а, дойдя до реки Суры, повернуг на юг и пошел вдоль Волги.
Летом 1774 года движение помещичьих крестьян охватило огромную часть волжского правобережья, где жило около 3 миллионов населения.
В разных районах помещики с ужасом ожидали крестьянских волнений. Их чувства в это время хорошо описал в своих «Записках» известный дворянский публицист А. Т. Болотов: «Мысли о Пугачеве не выходили у всех нас из головы, и мы все удостоверены были, что вся подлость и чернь, а особливо все холопство и наши слуги, когда не вьявь, так втайне, сердцами своими были злодею саму преданы, и в сердцах своих вообще все бунтовали и готовы были при малейшей взгоревшей-ся искре произвести огонь и полымя. И как при таких обстоятельствах не могли мы на верность и самых наших слуг полагаться, а паче всех и не без основания почитали еще первыми и злейшими врагами..., то того и смотрели и ждали, что при самом отдаленнейшем еще приближении к Москве вспыхнет в ней пламя бунта и народного мятежа». Однако в этот период особенно отчетливо проявилась локальность и разобщенность движения восставших крестьян, которые обычно действовали в своем селе или уезде и прекращали борьбу, когда повстанцы уходили в соседний уезд.
С конца июля 1774 года Михельсон опять стал преследовать Пугачева, быстро отступавшего на юг.
24 августа Михельсон настиг Пугачева под Черным Яром и нанес ему окончательное поражение. Пугачев и еще несколько сот человек переправились на левый берег Волги и хотели продолжать борьбу. Однако группа яицких казаков во главе с Твороговым и Чумаковым, чтобы спасти себе жизнь, предала Пугачева и выдала его царским властям. После допросов и следствия Пугачева и его ближайших сподвижников Перфильева, Шигаева, Подурова и Торнова казнили 10 января 1775 года на Болотной площади в Москве. Еще раньше были казнены другие соратники Пугачева-Правительство просвященной монархии Екатерины II жестоко расправилось с участниками народной войны. По приказу назначенного после смерти Бибикова главнокомандующим графа П. И. Панина были введены казни по жребию: начальники воинских команд должны были в тех селениях, где происходили восстания, требовать «зачинщиков» под страхом повешения по жребию каждого жителя. Если «зачинщика» не выдавали, то следовало «действительно сотого между таковыми по жребию повесить, а остальных всех возрастных пересечь жестоко плетьми». В охваченных волнениями селениях Панин приказал «поставить виселицу, колесо и глаголы для вешания за ребро» и казнить виновных.
Однако террор дворянского   правительства   не   запугал   трудовой   народ, не прекращавший борьбы за свободу и после поражения восстания Пугачева. Вскоре после казни Пугачева по России опять поползли слухи, что погиб кто-то другой, а «император» жив и скоро снова объявится. В эти же годы среди крестьян получила широкое распространение легенда о том, что Пугачев принял новое имя — Метелкина. Когда появится Метелкин, то народ «смете» (перебьет) помещиков и офицеров. Впервые об этом правительству стало известно после ареста крестьянина Ярославского уезда Тихона Игнатьева и солдата Ярославского пехотного полка Андрея Краюхина, говорившего в допросе, «что шесть земель подымаются, и на низу есть батюшка Павла Петровича, прозывается Метелкин».
    Православное имя скудоумного и ничтожного человека, каким был захудалый немецкий принц Карл-Питер-Ульрих Голштинский, который случайно оказался на российском престоле, приобрело совершенно новое, грозное для всех помещиков и властей содержание. Это имя донеслось до самых отдаленных уголков Российской империи. Даже просто произнесенное, оно вызывало крайне нервную и резкую реакцию у "властей предержащих".
Вот какой случай произошел в Приенисейском крае осенью 1775— весной 1776 гг. Сведения об этом посчастливилось найти в Москве, в Центральном государственном архиве древних актов, в деле под названием "О крестьянине Каверзине, что называл себя самодержавием". Материалы дела (два допроса Каверзина, показания свидетелей и обвинителей, мнения и указы воеводских и губернских властей) рассказывают следующее.
Потомственный сибиряк Петр Федорович Каверзии, 1723 года рождения, проживал в небольшой деревне Поемской, лежащей в устье,одноименного левого притока Бирюсы. Селение числилось за Богучанским присудом Енисейского уезда. Был Каверзин, вероятно, зажиточным крестьянином, поскольку имел большую семью, где шестеро из девяти ее членов были работоспособными, платил подушный налог с дополнительной от мира "накладкой" и входил в низшую выборную крестьянскую администрацию. 
    В конце ноября 1775 года по распоряжению управителя Богучанского присуда он, будучи сотским или подушным раскладчиком, отбыл в соседний Красноярский уезд для сбора подушных денег с переселившихся к с. Бирюсинскому богучанских крестьян. Чтобы купить соли, 29 ноября Каверзин завернул в само село, лежащее на Московском тракте. Вскоре он оказался в "питейном доме"—кабаке. В низком полутемном помещении за длинной стойкой и грубо сколоченными столами располагалось до 15 посетителей. За угловым столом Каверзин заметил знакомого соляного целовальника Дмитрия Ларина, по прозвищу Метков, и подсел к нему. Тот ответил на приветствие знакомого сильно заплетавшимся языком и угостил его "шайкой пива". Питейный целовальник-кабатчик поднес Каверзину вина и "по знакомству...подчивал рыбным пирогом". Через некоторое время подошел брат Дмитрия Иван, тоже занимающийся продажей казенной соли. Каверзин вновь спросил вина и "от себя подчивал" им братьев на 2 копейки каждому (очевидно, стоимость двух кружек). Естественно, за столом велась беседа. О чем же мог говорить со своими знакомыми, которых давно не видел, подвыпивший пожилой сибирский крестьянин? Прямых сведений об этом в деле нет, но, по данным ряда источников об его жизни и положении приангарских крестьян, можно предположительно восстановить содержание разговоров собеседников. Каверзин мог рассказать о своей молодой 22-летней жене Федосье, взятой год назад после смерти первой жены, и похвалиться 3- месячным сыном Екимом; посетовать, что ранние заморозки вновь выбили полосу озимых; отметить хороший в сам -10 урожай ярицы на поднятой вместе с двумя взрослыми сыновьями целине, поделиться хозяйственными планами на следующий год; возмущаться большими расходами, связанными с обслуживанием Московского тракта, так как его 18- летнему сыну Никите в горячее весеннее время пришла очередь на своих харчах и с подводой 8 недель гонять почту на Бирюсинской станции; а второму сыну Ивану там же косить сено для почтовых лошадей; поделиться впечатлениями о своей поездке по деревням; высказать недовольство резко участившимися "разбоями" беглых ссыльных и поселыциков, которых во все большем количестве присылали из России и помещали в притрактовые селения.
Вполне возможно, что у собеседников могла зайти речь о победе России над "басурманами"-турками и о мире с ними, о чем несколько месяцев назад в сельских церквах зачитали торжественный манифест. Несомненно, говорили и о поражении и судьбе императора Петра Федоровича, которого власти объявили самозванцем и бунтовщиком; о слухах, что Пугачев был в Западной Сибири и сейчас якобы скрывается на Алтае под именем Метелкина. Вероятно, при этом обратили внимание на то, что Каверзина зовут так же, как и "мужицкого" императора.
Для такого предположения, по крайней мере, есть все реальные основания, если принять во внимание, как дальше развивались события.
В этом же питейном доме у стойки сидел, как он себя называл, "командир Бирюсинского села" — посельщичий смотритель, отставной сын боярский Алексей Толщин. Он угощался с прибывшими из Красноярска разъездными поверенными винных откупов Алексеем Мининым и его спутником, сыном боярским Степаном Сабуровым, которые намечали по Московскому тракту места для строительства новых кабаков. Это были важные гости. Временные поверенных винных откупов в уездах ведали курением и поставкой вина в питейные дома уездов и распоряжались крупными суммами денег.
Оживленный громкий разговор за столом Каверзина привлек их внимание. Минин у Толщина, а тот, как представитель властей, спросил у Каверзина, кто он такой и как его зовут. Захмелевший крестьянин, вероятно, не без умысла умолчав о фамилии, громко и с достоинством заявил: "Я — Петр Федорович!" На мгновение в кабаке установилась тишина, а потом все враз зашумели. Чей-то голос выделился: "Ай да Петр Федорович!" Толщин, Минин и Сабуров переглянулись. Все вспомнили о Пугачеве, которого, как гости только что рассказывали, ссылаясь на недавно пришедший в Красноярск манифест, казнили еще 10 января на Красной площади в Москве. Поверенный Минина вышел на середину помещения и, вглядываясь в Каверзина, с издевкой стал уточнять: "Какой такой Петр Федорович? Уж не Пугачев ли?" Тот продолжал настаивать: "Я не Пугачев, а Петр Федорович, и у себя самодержец". Новый двусмысленный ответ вывел из себя подгулявших представителей властей. Минин открыто обвинил Каверзина в самозванстве, потребовал от Толщина арестовать смутьяна и отправить для следствия в уездный город Красноярск. Каверзина поместили под караулом в судной избе, а для обоснования ареста, вероятно, по просьбе Минина, подвернувшийся под руку канский писчик Егор Еремеев подал Толщину "объявление"-донос на богучанс-кого крестьянина. Через три дня его повезли в Красноярск, где воевода князь Пелымский провел первое расследование. Попав 14 декабря, то есть через две недели после столь памятного вечера в кабаке на допрос, Каверзин, не чувствуя за собой особой вины, отвечал воеводе чужого уезда, которому был неподсуден, в целом правдиво, но скупо, а на главные вопросы обвинения — уклончиво. Очевидно, он рассудил так: "Доказать, что созоровал, будет трудно, поэтому немного подержат и отпустят". Показанием "я назвался" он фактически умолчал, как именно представился Толщину: по фамилии или без. Мало того, Каверзин дал новые основания подозревать, что фамилия не называлась, так как ниже показал, что кто-то "из толпы" обращался к нему после первого спроса просто "Петр Федорович". Если Каверзин это и понимал, то, вероятно, не считал нужным настаивать на том, чего не было. Рассказывая на допросе, что Минин ему выговаривал: "Как де ты себя называешь Петром Федоровичем, и ты де по имени не против ли Пугачева себя признаешь?" — крестьянин честно признался, что точно и не помнит, как отвечал, ибо "весьма пьян" был. Излагая на заключительном этапе допроса существо своего ответа, он опять не использует новую возможность отмести обвинение в самозванстве, так как снова не называет фамилии: "Кажется, сказал, что зовут Петр Федорович, а не Пугачев". Важно отметить — этим не отрицалось, что ему знакомо слово "Пугачев". Наконец, на важнейший вопрос: "Назывался ли он самодержавием?" — Каверзин не дает ответа, ссылаясь, что не помнит.
Минин и Сабуров, с которых 14 декабря воевода тоже снял допросы, дали очень продуманные показания. Их версия вкратце выглядит так: в кабак вошел никому не известный пьяный человек, дерзко вел себя, на вопросы Минина назвался не Каверзиным и не Пугачевым, а Петром Федоровичем Самодержцем. Они об этом рассказали капскому пищику Еремееву, и по его совету и письменному доносу через Толщина арестовали самозванца. Таким образом, Толщин оставался совершенно в тени, а ответственность за возбуждение дела на всякий случай перелагалась на пищика Еремеева.
Вряд ли стоит упоминать, что показания Минина и Сабурова совпали почти слово в слово. У них было время обговорить все подробности своих обвинений.
К чести воеводы князя Ивана Пелымского, нужно отметить, что он не придал большого значения их словам о самозванстве Каверзина, так как убедился, что это "коренной житель" края и зажиточный хозяин. Не стоило большого труда заметить и провокационный характер вопроса Минина, задетого тем, что, вопреки обычаю, простой крестьянин называет себя по имени-отчеству и обыгрывает имя, недавно приводившее в ужас властей. Поэтому воевода не стал привлекать к следствию других участников и свидетелей этого инцидента.
Допросы смотрителя Толщина и пищика Еремеева не были произведены. В своем от 30 декабря "доношении" в Енисейскую провинциальную канцелярию воевода предложил дело закрыть, а Каверзина наказать не кнутом, как следовало в таких случаях по букве закона, а плетьми, так как тот "с одной буйности и не опомнясь, о таком высоком звании именовал себя в пьянстве".
Однако в Енисейске осторожный воевода на это дело посмотрел иначе. В Красноярск прибыл сын боярский, который забрал все материалы следствия, заковал Каверзина в ручные и ножные кандалы и увез его с собой. В первый же день прибытия в Енисейск 15 января 1776 года обвиняемый был "секретно допрошен" воеводой подполковником Францем Францевичем де Гарригой.
Каверзин, напуганный таким поворотом событий, дал новые подробные показания, которые, по его мнению, поправят его дела.
Он уже понял, что на первом декабрьском допросе нужно было держаться иначе. Теперь главная цель всех сообщаемых им сведений — доказать, что для обвинения в самозванстве нет никаких оснований. Объяснением причин своей так плачевно закончившейся поездки Каверзин подчеркивает свою значимость в местном самоуправлении и доверенное отношение с управителем Богучанского присуда. Оказывается, ему еще поручали пресекать "корчемство" {частные винокурение и продажа), незаконные закупки лосиных кож, высылать из деревень народ в Богу-чаны для производства на следующий год раскладок подушных денег и мирских служб между деревенскими обществами. Каверзин выставляет себя человеком трезвым, радеющим только о деле и уважающим начальных людей. По его словам, в кабак он попадает, разыскивая соляных цело вальников. Причем его туда приглашает не кто иной, как смотритель Толщин, которого пришлось угостить на 2 копейки вином. Описывая свое пребывание в питейном доме, крестьянин настойчиво повторяет, что его раньше знали кабатчик, братья Ларины по прозвищу "Метковичи" и даже Толщин. Это похоже на правду, но только не в отношении поселыцичьего смотрителя. Каверзин сознательно "забыл" свои декабрьские показания о том, что именно Толщин первым спрашивал его об имени. Такая "забывчивость" вероятно, объясняется стремлением выставить главным и единственным своим обвинителем рядового казачьего офицера Сабурова, а не влиятельного поверенного винных откупов Алексея Минина, с которым считался даже сам воевода. Поэтому, по январским показаниям Каверзина, именно Сабуров задает ему вопросы, провокационно сравнивает его с Пугачевым, во всеуслышание обвиняет в самозванстве и угрозой доноса вынуждает Толщина его арестовать.
Самые опасные пункты обвинения Каверзин пытается отвести верноподданническими заявлениями или сводит их к декларации патриархальных домостроевских прав главы семьи над своими домочадцами. Крестьянин якобы твердо вспомнил, что сразу назвался так: "Я — Петр Федоров сын Каверзин, государственный крестьянин Енисейского ведомства Богучанского станку". Когда же его коварно спросили: "Кем ты, Петр Федорович, против Пугачева будешь?", то якобы получили в ответ: "Я пашенный крестьянин, о Пугачеве не знаю... и только за милостливую государыню бога молю". На крик же Сабурова: "Слушайте, люди и Толщин, сей человек называется Петром Федоровичем Самодержавием", Каверзин будто бы сразу возразил: "Я знаю, что я пашенный крестьянин, а дому своему державец, и есть у меня жена, 5 сынов и 2 дочери".
Наконец, Каверзин называет двух свидетелей, братьев — соляных целовальников, которые якобы открыто не поддержали обвинение его в самозванстве, заявив Сабурову: "Извет твой слышим, а дело не знаем". Этим он, вероятно, напоминал воеводе об оправдательной формуле в недавно прекратившейся страшной сыскной практике, когда любого человека в стране, объявившего на кого-либо или на себя "слово и дело государево", немедленно доставляли со свидетелями в Москву, в Преображенский застенных дел приказ, для "сыска и крепкого дознания". И если же на следствии свидетели заявляли так же, как и Ларины: "Извет слышим, а дело не знаем", — то дело прекращалось.
Енисейский воевода де Гаррига, обнаружив в показаниях Каверзина сильное "несходство с речами в Красноярске", не знал, чему и верить. Потребовались новые данные, поэтому на третий день после допроса князю Пелымскому направили указ с предписанием допросить названных Каверзиным свидетелей, а также Толщина с Еремеевым.
Довольно быстро, через месяц, запрошенные сведения прибыли со специальным почтальоном. Как и следовало ожидать, Толщин и Еремеев полностью подтвердили версию Минина—Сабурова, хотя после того случая в кабаке прошло более двух месяцев, и детали могли подзабыться. Братья Ларины постарались отмежеваться от Каверзина, хотя и не отрицали, что знали его раньше. Так, Иван Ларин показал, что пришел в кабак за своим пьяным братом, видел там всех, о ком идет речь, но "никаких разговоров не слыхал". Дмитрий же скромно отписался, что все это время спал пьяный на лавке и только от людей узнал о случившемся.
Де Гаррига, получив новые материалы, все же не взял на себя смелость вынести окончательное решение. Все материалы с грифом "секретно" спешно доставили в губернский город Тобольск, а Каверзина отпустили под поручительство домой. Это уже было победой сметливого богучанского крестьянина.
Энергичный и деловой сибирский губернатор генерал-майор Денис Иванович Чечерин, ознакомясь с делом, не раздумывал долго. 25 апреля он наложил такую резолюцию: "...речей, могущих подать сомнение в простом народе, я не нахожу...". В воздержании впредь от таких дерзких речей и за то, что Каверзин пьяный назывался державцем, он распорядился "выстегать крестьянина плетьми" и взять с него подписку, что впредь подобное допускаться не будет. По всей вероятности, это и было исполнено, как обычно, при общем собрании десятских, сотских и выборных из деревень Богучанского присуда.
Это, на первый взгляд, невинная и просто озорная шутка Каверзина несла в себе определенный социальный заряд. Из нее видно, что даже в глухих восточносибирских селениях крестьяне знали о Пугачеве, сознавали взрывчатую силу его "названного" имени и при случае давали это понять царской администрации, произвол которой в Сибири, по меткому определению видного общественного деятеля-сибиряка 70—90 г. XIX в. Н. М. Ядринцева, "стоил крепостного права".
Простой народ, и его лучшие представители не только не забыли Пугачева, героические деяния повстанцев последней в истории России крестьянской войны. Они прославили имя народного заступника, которое снова и снова звало их к борьбе с гнетом, несправедливостью. В середине XIX в. призрак «Пугачевщины», витавший над российским дворянством, несомненно, ускорил падение крепостного права. Еще в начале XX в. русским помещикам мерещились вилы и топоры повстанцев Разина и Пугачева. Русские люди воздают должное подвигу Пугачева и пугачевцев. Имя и дела его стали одной из самых выдающихся страниц истории Отечества, деяний наших великих предков.
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